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ПРИМЕЧАНИЕ 
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I. ВВЕДЕНИЕ 
1. Комитет по использованию космического пространства в мирных це-
лях провел свою двадцать седьмую сессию в Венском международном 
центре с 12 по 21 июня 1984 года. Комитет избрал следующих должност-
ных лиц: 

Председатель: г-н Петер Янкович (Австрия) 
Заместитель Председателя: г-н Теодор Маринеску (Румыния) 
Докладчик: г-н Энрике Родригиш Валли (Брази-

лия) 
Стенографические отчеты о заседаниях Комитета содержатся в докумен-
тах A/AC.I05/PV.255-265. 

A. Совещания вспомогательных органов 
2. Научно-технический подкомитет провел свою двадцать первую сессию 
в Центральных учреждениях Организации Объединенных Наций с 13 по 
24 февраля 1984 года под председательством г-на Дж. X. Карвера (Ав-
стралия). Доклад Подкомитета был издан под условным обозначением 
А/АС.105/336. 
3. Юридический подкомитет провел свою двадцать третью сессию в От-
делении Организации Объединенных Наций в Женеве с 19 марта по 6 апре-
ля 1984 года под председательством г-на Лудека Хандля (Чехослова-
кия). Доклад Подкомитета был издан под условным обозначением 
А/АС.105/337. Краткие отчеты о заседаниях Подкомитета изложены в 
документах A/AC.IO5/C.2/SR0339-416. 

B. Двадцать седьмая сессия Комитета 
4. Двадцать седьмая сессия Комитета по использованию космического 
пространства в мирных целях была открыта 12 июня 1984 года федераль-
ным министром по делам науки и исследований г-ном Хайнцем Фишером. 
В своем вступительном слове он отметил большое значение огромного 
потенциала космической техники для социально-экономического разви-
тия человечества и подчеркнул важность международного сотрудничест-
ва в области использования космического пространства в мирных це-
лях. Далее он заявил, что при рассмотрении значительных благ, свя-
занных с использованием космической технологии, для жизни на земле 
нельзя не учитывать огромные опасности, связанные с ее применением 
в военных целях, и в этой связи он призвал международное сообщество 
принять все меры, с тем чтобы предотвратить распространение гонки 
вооружений на космическое пространство и сохранить эту последнюю 
границу человечества в качестве области мирного сотрудничества. При 
открытии сессии было также сделано заявление от имени Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций Генеральным директором 
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Отделения Организации Объединенных Наций в Вене г-ном Моваффаком 
Аллафом, который подчеркнул важность работы Комитета. 
5. На первом заседании Комитет утвердил следующую повестку дня: 

1. Официальное открытие сессии. 
2. Утверждение повестки дня. 
3. Заявление Председателя. 
4. Общий обмен мнениями. 
5. Вопросы, относящиеся к милитаризации космического 

пространства. 
6. Доклад Научно-технического подкомитета о работе его 

двадцать первой сессии (А/АС.105/336). 
7. Доклад Юридического подкомитета о работе его двадцать 

третьей сессии (А/АС.105/337). 
8. Осуществление рекомендаций второй Конференции 

Организации Объединенных Наций по исследованию и 
использованию космического пространства в мирных целях. 

9. Прочие вопросы. 
10. Доклад Комитета Генеральной Ассамблее. 

Участие в работе сессии 
6. На сессии присутствовали представители следующих государств-чле-
нов: Австралии, Австрии, Аргентины, Бельгии^ Болгарии, Бразилии, 
Венгрии, Венесуэлы, Верхней Вольты, Вьетнама, Германии, Федеративной 
Республики, Германской Демократической Республики, Египта, Индии, 
Индонезии, Ирана (Исламской Республики), Италии, Канады, Кении, Ки-
тая, Колумбии, Марокко, Мексики, Монголии, Нигерии, Нидерландов, 
Пакистана, Польши, Португалии, Румынии, Соединенного Королевства 
Великобритании и Северной Ирландии, Соединенных Штатов Америки, 
Союза Советских Социалистических Республик, Судана, Сирийской Араб-
ской Республики, Турции, Уругвая, Франции, Чехословакии, Чили, Шве-
ции, Эквадора, Югославии и Японии. 

7. Комитет по просьбе представителей Испании, Кубы, Святейшего 
Престола, Туниса и Швейцарии постановил пригласить их принять учас-
тие в работе двадцать седьмой сессии Комитета и выступить на ней с 
соответствующими заявлениями при том понимании, что это не создаст 
прецедента для рассмотрения дальнейших просьб такого характера и не 
повлечет принятия Комитетом какого бы то ни было решения в отноше-
нии статуса. 
8. На сессии присутствовали представители следующих специализирован-
ных учреждений: Продовольственной и сельскохозяйственной организа-
ции Объединенных Наций (ФАО); Организации Объединенных Наций по 
вопросам образования, науки и культуры (ЮНЕСКО); и Международного 
союза электросвязи (МСЭ). 



9. На сессии присутствовали также представители Европейского косми-
ческого агентства (ЕКА), Комитета по исследованию космического про-
странства (КОСПАР), Международного совета научных союзов (МСНС), 
Международной астронавтическсй федерации (МАФ) и Международной орга-
низации спутниковой связи (ИНТЕЛСАТ;. 
10. Список представителей, принимавших участие в работе сессии, со-
держится в документе A/ACo105/XXVH/l№, 2 и Corr.l и 2„ 
Ход работы 
11. При открытии сессии на 255-м заседании Председатель Комитета 
сделал заявление, в котором он сделал обзор работы вспомогательных 
органов Комитета и охарактеризовал работу Комитета. Он отметил, 
что двадцать седьмая сессия Комитета проводится в период,характери-
зующийся многочисленными замечательными достижениями в области 
использования космического пространства в мирных целях, и упомянул 
о некоторых программах пилотируемых и непилотируемых космических 
полетов. Он дал обзор нынешнего состояния международного сотрудни-
чества в области космического пространства и призвал Комитет продол-
жать укрепление сотрудничества в этой области. Председатель упомя-
нул также о методах работы Комитета. Текст заявления Председателя 
изложен в приложении к настоящему докладу. 

12. В ходе 255-260-го заседаний 12-15 июня 1984 года Комитет провел 
общий обмен мнениями, в ходе которого заявления сделали представите-
ли Австралии, Австрии, Аргентины, Бельгии, Болгарии, Бразилии, Вен-
грии, Венесуэлы, Вьетнама, Германской Демократической Республики, 
Германии, Федеративной Республики, Египта, Индии, Индонезии, Италии, 
Канады, Кении, Китая, Колумбии, Мексики, Монголии, Нидерландов, Ни-
герии, Пакистана, Польши, Румынии, Сирийской Арабской Республики, 
Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии, Соеди-
ненных Штатов Америки, Союза Советских Социалистических Республик, 
Турции, Уругвая, Франции, Чехословакии, Чили, Швеции, Эквадора, Юго-
славии и Японии. Эти заявления содержатся в стенографических отче-
тах о 255-260-м заседаниях Комитета (A/AC.I05/PV.255-260). 

13. Заявления были сделаны также представителями ФАО, ЮНЕСКО, МСЭ, 
ЕКА, КОСПАР, МАФ, ИНТЕЛСАТ и Экспертом Организации Объединенных На-
ций по применению космической техники. Эти заявления содержатся в 
стенографических отчетах о 256-262-м заседаниях Комитета 
(А/АС.I05/PV.256-262). 
14. После рассмотрения различных пунктов повестки дня Комитет на 
своем заседании 21 июня 1984 года утвердил свой доклад Генеральной 
Ассамблее, содержащий рекомендации и решения, изложенные в приводи-
мых ниже пунктах. 

- 3 -



II. РЕКОМЕНДАЦИИ И РЕШЕНИЯ 
А. Вопросы, относящиеся к милитаризации космического 

15. В соответствии с резолюцией 38/80 Генеральной Ассамблеи 
от 15 декабря 1983 года Комитет рассмотрел в первоочередном поряд-
ке вопросы, относящиеся к милитаризации космического пространства. 
16. Некоторые делегации выразили мнение о том, что Комитет по ис-
пользованию космического пространства в мирных целях несет ответ-
ственность , обладает правомочным интересом и компетенцией в этом 
вопросе и что Комитету следует выработать правовые принципы для 
предотвращения милитаризации космического пространства и что 
при этом его мнения должны учитываться Конференцией по разоруже-
нию в ее переговорах в интересах надлежащей координации между Ко-
митетом и Конференцией. Эти делегации подчеркнули, что, согласно 
резолюции 38/80 Генеральной Ассамблеи, Комитету уже был дан ясный 
мандат на рассмотрение этого вопроса. 

17. Некоторые делегации выразили поддержку предложению о том, 
чтобы Комитет в ходе нынешней сессии достиг договоренности о мора-
тории на проведение испытаний и размещение любого вида оружия в 
космическом пространстве, учитывая безотлагательный характер это-
го вопроса, и отложил рассмотрение деталей на более поздний срок. 
Было также выдвинуто предложение, поддержанное некоторыми деле-
гациями, о том, что Комитет должен создать неофициальную рабочую 
группу, отбытую для участия всех членов, для предварительного рас-
смотрения вопросов, связанных с милитаризацией космического прост-
ранства. 
18. Некоторые делегации приветствовали одностороннее обязательст-
во Союза Советских Социалистических Республик, выраженное в духе 
доброй воли 18 августа 1983 года, не запускать первым в космичес-
кое пространство противоспутниковое оружие какого бы то ни было 
вида до тех пор, пока другие государства, включая Соединенные 
Штаты Америки, будут воздерживаться от запуска противоспутникового 
оружия в космическое пространство. По мнению этих стран, все 
другие страны должны проявлять такую же сдержанность в отношении 
развертывания противоспутникового оружия. 

19- Некоторые делегации заявили о поддержке проектов договоров 
о запрещении размещения в космическом пространстве оружия любого 
рода и о запрещении применения силы в космическом пространстве и 
из космоса в отношении Земли (А/36/192 и А/38/194), которые были 
распространены среди членов Комитета. 
20. Некоторые делегации призвали соответствующие державы в ско-
рейшем времени приступить к переговорам, с тем чтобы положить ко-
нец тенденции к возможному развертыванию гонки вооружений в кос-
мическом пространстве. 
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21. Было также высказано мнение, которое было поддержано неко-
торыми другими делегациями, что на тридцать девятой сессии Гене-
ральной Ассамблеи следует объявить всеобщий мораторий на испытания 
и развертывание в космическом пространстве оружия любого рода, ко-
торый действовал бы вплоть до заключения международного соглашения 
о запрещении любого оружия в космическом пространстве. 
22. Однако другие делегации выразили мнение о том, что, хотя Ко-
митет, возможно, и не является подходящим форумом для переговоров 
по контролю над вооружениями, он мог бы внести конкретный вклад 
в предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве путем 
содействия переговорам, ведущимся на других форумах. Некоторые из 
этих делегаций подчеркнули, что необходимо обеспечить, чтобы любое 
участие Комитета в рассмотрении этого вопроса не приуменьшало бы 
его роли в содействии сотрудничеству в использовании космического 
пространства в мирных целях. 

23. Некоторые делегации отметили, что, как было предложено в ре-
золюциях Генеральной Ассамблеи 36/97 С и 36/99 от 9 декабря 
1981 года, 37/83 от 9 декабря 1982 года, 37/99 от 13 декабря 
1982 года и 38/70 от 15 декабря 1983 года, Конференция по разоруже-
нию рассматривает вопрос, озаглавленный "Предотвращение гонки во-
оружений в космическом пространстве", и выразили надежду на то, 
что работа Конференции по разоружению даст плодотворный результат 
в возможно более короткие сроки. В этой связи была выражена надеж-
да на то, что в соответствии с резолюцией 38/70 Генеральной Ассамб-
леи в рамках Конференции по разоружению будет создана в возможно 
более короткие сроки специальная рабочая группа по данному вопросу 
на основе мандата, цриемлемого для всех сторон, с тем чтобы провес-
ти переговоры о заключении соглашения или, соответственно, согла-
шений о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве 
во всех ее аспектах. 
24. Другие делегации указали, что в своей резолюции 38/70 Гене-
ральная Ассамблея признала, что Конференции по разоружению как 
единственному многостороннему форуму переговоров по разоружению при-
надлежит первостепенная роль в переговорах о заключении соглашения 
или, соответственно, соглашений для предотвращения гонки вооружений 
в космическом пространстве во всех ее аспектах. 

25. Некоторые другие делегации подтвердили мнение о том, что Кон-
ференция по разоружению является надлежащим и компетентным форумом 
для рассмотрения вопросов контроля над вооружениями применительно 
к космическому пространству, поскольку контроль над вооружениями 
в космическом пространстве не может рассматриваться в изоляции от 
других вопросов контроля над вооружениями и разоружения. Эти деле-
гации считали, что рассмотрение в Комитете существа вопросов конт-
роля над вооружениями означало бы не только дублирование усилий, 
предпринимаемых Конференцией по разоружению, но и привело бы к 
отвлечению Комитета от его основных задач. В этом смысле эти деле-
гации считали, что предоставление Комитету мандата в области конт-
роля над вооружениями резолюцией 38/80 явилось серьезной ошибкой. 
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26. На 265-м заседании представитель Индии в качестве Председа-
теля Группы 77 сделал заявление по пункту 5 повестки дня, озаглав-
ленному "Вопросы, относящиеся к милитаризации космического прост-
ранства". Текст заявления был распространен в Комитете в докумен-
те А/АС. 105Д.. 150. Другая группа делегаций вьфазила согласие и со-
лидарность с соображениями, выраженными в вышеупомянутом документе. 
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В, Доклад Научно-технического подкомитета 
27. Комитет с удовлетворением принял к сведению доклад Научно-
технического подкомитета о работе его двадцать первой сессии 
(А/АС.105/336), включая результаты обсуждения пунктов, передан-
ных ему на рассмотрение в свете резолюции 38/80 Генеральной Ас-
самблеи» 
1. Программа Организации Объединенных Наций по применению 

космической техни еятельности 

Программа Организации Объединенных Наций по применению 
космической техники 
28. Комитет принял к сведению Программу Организации Объединен-
ных Наций по применению космической техники, изложенную в главе I 
и соответствующих разделах главы II доклада Подкомитета, которые 
Подкомитет рассмотрел совместно. Комитет с удовлетворением от-
метил, что наметился дальнейший прогресс в осуществлении упомя-
нутой намеченной на 1984 год Программы. 
29« В этой связи Комитет выразил благодарность Эксперту по при-
менению космической техники за эффективное осуществление Про-
граммы Организации Объединенных Наций в пределах имеющихся огра-
ниченных средств. 
30. Комитет одобрил программу мероприятий, предложенную в рамках 
Программы Организации Объединенных Наций по применению космичес-
кой техники на 1985 год, как это указывается Экспертом в его 
докладе (А/АС.105/330, пункт 51), и рекомендовал Генеральной 
Ассамблее утвердить эту программу мероприятий. Одновременно 
Комитет с благодарностью принял предложения правительств Болга-
рии, Индии, Италии, Китая и Швеции, а также ФАО, ВМО, ЕКА и Ре-
гионального центра дистанционного зондирования в Найроби провес-
ти у себя/принять участие в организации соответствующих семинаров/ 
учебных курсов. Комитет совместно с Подкомитетом выразил надеж-
ду, что будут предоставлены соответствующие добровольные взносы, 
которые позволят Эксперту выполнить предложенную программу меро-
приятий. В этой связи Комитет с удовлетворением отметил заявле-
ние Эксперта по применению космической техники, в котором гово-
рится, что, хотя фактически этапы осуществления проектов в рам-
ках вновь утвержденных мероприятий Программы могут финансировать-
ся из средств ПРООН на регулярной основе, потребуются дополни-
тельные финансовые средства помимо добровольных взносов, пред-
ставляющих собой в настоящее время единственный вид финансовой 
поддержки на нужды фаз планирования и разработки этих мероприятий. 
Комитет отметил, что программа мероприятии на 1985 год разраба-
тывалась с учетом возможно более полного практического осущест-
вления рекомендаций второй Конференции Организации Объединенных 
Наций по исследованию и использованию космического пространства 
в мирных целях (ЮНИСПЕЙС-82) в отношении Программы по применению 
космической техники. 

в рамках системы 
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31. Что касается семинаров и учебных курсов в 1983 году, то 
Комитет выразил благодарность правительству Бразилии за участие 
в организации и проведение у себя регионального семинара Орга-
низации Объединенных Наций по применению космической техники 
для государств-членов региона Экономической комиссии для Латин-
ской Америки (ЭКЛА); Экономической и социальной комиссии для 
Азии и Тихого океана (ЭСКАТО) - за проведение у себя региональ-
ного семинара Организации Объединенных Наций по применению кос-
мической техники для государств-членов региона ЭСКАТО; Эконо-
мической комиссии для Африки (ЭКА) - за проведение у себя меж-
регионального семинара Организации Объединенных Наций по приме-
нению космической техники для государств-членов регионов ЭКА и 
Экономической комиссии для Западной Азии (ЭКЗА); ВМО, ЕКА и 
ФАО - за участие в организации в Ниамее первого учебного курса 
Организации Объединенных Наций/ВМО/ЕКА/ФАО по применению дистан-
ционного зондирования в агрометеорологии в интересах развивающих-
ся стран; и правительству Италии, ФАО и ЮНЕСКО - за участие 
в организации восьмых международных учебных курсов Организации 
Объединенных Наций по применению дистанционного зондирования 
в области водных ресурсов, состоявшихся в Риме. Комитет с 
удовлетворением отметил финансовые и прочие вклады, сделанные 
правительством Италии, ФАО, ЮНЕСКО, ВМО и ЕКА в связи с упомя-
нутыми учебными курсами. 
32. Что касается мероприятий на 1984 год, то Комитет также вы-
разил благодарность правительству ССОР за проведение у себя и 
участие в организации международных учебных курсов Организации 
Объединенных Наций по применению дистанционного зондирования 
в области лесного хозяйства и правительству Италии и ФАО за 
участие в организации, наряду с Организацией Объединенных Наций, 
девятых международных учебных курсов Организации Объединенных 
Наций/ФАО по применению дистанционного зондирования. Комитет 
с удовлетворением отметил финансовую помощь, предоставленную 
или предложенную правительствами Италии и ССОР и ФАО в связи с 
упомянутыми учебными курсами. Комитет с благодарностью принял 
предложение правительства СОСР организовывать у себя раз в два 
года начиная с 1984 года учебные курсы по дистанционному зонди-
рованию и космической связи для развивающихся стран. 
33. Комитет выразил благодарность правительству Австрии за пред-
ложенные через Организацию Объединенных Наций стипендии на 1983-
1984 годы и за повторное предложение предоставить две стипендии 
для углубленной подготовки кадров в период 1984-1985 годов. 
Комитет также с удовлетворением отметил, что несколько стипендий 
для углубленной подготовки кадров было предложено правительства-
ми Греции, Индонезии и ООСР, а также ЕКА, и в настоящее время 
реализуются планы по предоставлению некоторых из упомянутых сти-
пендий. Комитет отметил, что уже были предприняты шаги как за-
интересованными правительствами, так и Организацией Объединенных 
Наций по реализации ряда предложений, касающихся предоставления 
стипендий. Далее Комитет с удовлетворением отметил финансовые 
взносы, сделанные правительствами Камеруна, Китая и Пакистана, 
как на это указывается в пункте 33 доклада Подкомитета, и 



предложение правительства Швеции предоставить 25 ООО долл. США. 
на нужды организации учебных курсов по дистанционному зондиро-
ванию, намеченного на 1985 год в Найроби. Комитет приветство-
вал принятое недавно правительством Австрии решение выделить 
350 ООО австр. шиллингов на нужды расширенных и вновь утвер-
жденных мероприятий в рамках Программы применения космической 
техники. 
34. Что касается технических консультативных услуг, то Комитет 
отметил, что в 1984 году деятельность в этой области будет по-
священа удовлетворению некоторых потребностей и просьб госу-
дарств-членов, представленных Подкомитету на его последней сес-
сии. В этой связи Комитет отметил, что в мае 1984 года для 
государств-членов региона ЭСКАТО было проведено совещание экспер-
тов Организации Объединенных Наций по космической науке и тех-
нике, и выразил признательность правительству Индонезии за при-
глашение провести совещание в этой стране. Комитет также отме-
тил организацию ряда консультативных миссий в Коста-Рику, Эква-
дор, Колумбию, Мексику и Кипр и разработку на основе результа-
тов этих миссий соответствующей программы действий. В настоя-
щее время продолжается организация дальнейших консультативных 
миссий в другие регионы, в частности ЭКА и ЭСКАТО. Комитет 
также с удовлетворением принял к сведению приглашение правитель-
ства Аргентины провести в этой стране первое совещание прави-
тельственных экспертов по региональному сотрудничеству в облас-
ти космической науки и техники. 

Координация деятельности в области космического пространства в 
рамках системы Организации Объединенных Наций 
35. Комитет с удовлетворением отметил участие в его работе и в 
работе его Подкомитетов представителей органов Организации 
Объединенных Наций, специализированных учреждений и других меж-
дународных организаций и нашел представленные ими доклады по-
лезными и предоставляющими возможность Комитету и его вспомога-
тельным органам выполнить свою роль центра координации междуна-
родного сотрудничества, особенно в области практического приме-
нения космической техники в развивающихся странах. 
36. Далее Комитет с удовлетворением отметил, что Подкомитет, 
как и прежде, считает необходимым обеспечение постоянных и эф-
фективных консультаций, а также координации деятельности, свя-
занной с космосом, между организациями системы Организации Объ-
единенных Наций. В этой связи Комитет с удовлетворением отметил, 
что в 1983 году состоялось пятое Межучрежденческое совещание по 
космической деятельности и он приветствует его решение об обнов-
лении и переиздании публикации Организации Объединенных Наций 
Space Activities and Resources . Комитет также с удовлетво-
рением отметил, что шестое Межучрежденческое совещание по кос-
мической деятельности будет проведено в октябре 1984 года в 
штаб-квартире МСЭ в Женеве. 
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2. Осуществление рекомендаций ВТОРОЙ Конференции 
Организации Объединенных Наций по исследованию ж 
использованию космического пространства в МИРНЫХ 
целях 

37* Комитет с удовлетворением отметил, что в соответствии с 
резолюцией 38/80 Генеральной Ассамблеи Подкомитет рассмотрел 
етот пункт в первоочередном порядке* 
38. Мнение Комитета относительно вновь продленной н расннренной 
на основе рекомендаций КШИСПЕЙС-82 программы Организация Объеди-
ненных Наций по применению космической техники содержится в 
пунктах 28-34 настоящего доклада. 
39* Что касается создания более широкого сотрудничества в об-
ласти космической науки и техники, то Комитет приветствует пре-
доставление Организацией Объедивенннх Наций в сотрудничестве с 
КОСНА?, Комитетом по науке н технике в целях развития (К0СЯ5Д) и 
ЮНЕСКО возможности ряду представителей из развивающихся стран 
принять участие в совещании КОСПАР 1984 года, его симпозиумах и 
семинарах* Комитет приветствовал решение правительства Австрии 
предоставить возможность участия в этом совещании специалисту из 
развивающейся странн* 
40. В отношении Международной службы космической информации, 
которую Генеральная Ассамблея в своей резолюции 37/90 постанови-
ла создать в рамках Отдела по вопросам космического пространства, 
Комитет одобрил предпринимаемые Секретариатом усилия (А/АС.Ю5/ 
336, пункты 40-42;* В этой связи Комитет выразил признательность 
правительству Федеративной Республики Германии за предоставление 
в мае 1984 года возможности проведения международного совещания 
экспертов Организации Объединенных Наций по информационным систе-
мам в области дистанционного зондирования* Комитет также с удов-
летворением отметил финансовую помощь, предложенную правительст-
вом Федеративной Республики Германии и ЕКА. 
41. Что касается исследований, рекомендованных к проведению 
Организацией Объединенных Наций самостоятельно или совместно с 
другими организациями системн Организации Объединенных Наций, то 
Комитет с удовлетворением отметил, что в соответствии с его ре-
комендациями и решениями, принятыми Генеральной Ассамблеей, бнло 
проведено три исследования, каждое из которнх, как это бнло за-
планировано, тщательно рассмотрено соответствующей группой 
экспертов. Во время сессии Научно-технического подкомитета 
1984 года - исследование по вопросу о "помощи странам в изучении 
их потребностей в дистанционном зондировании и оценке соответст-
вующих систем для удовлетворения таких потребностей"; во время 
сессии Врнднческого подкомитета 1984 года - "возможности обеспе-
чения меньшего разноса спутников на геостационарной орбнте и их 
удовлетворительного совместного функционирования, включая более 
тщательное рассмотрение технико-экономических последствий, в 
первую очередь для развивающихся стран, с целью обеспечения 
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наиболее эффективного использования этой орбите в интересах 
всех стран"; и, наконец, во время сессии Комитета 1984 года -
"целесообразность использования спутников непосредственного веща-
ния для образовательинх целей и международных и региональных 
космических сегментов"• Комитет отметил, что в соответствии с 
согласованной процедурой три окончательных проекта исследований 
будут представлены сессии Научно-технического подкомитета 
1985 года для их рассмотрения и оценки, а через него Комитету 
для принятия рекомендаций и соответствующих решений. 
42. Что касается межучрежденческого сотрудничества, то Комитет 
принял к сведению просьбу Генеральной Ассамблеи, содержащуюся в 
пункте 21 резолюции 38/80, обращенную ко всем органам, организа-
циям и подразделениям системы Организации Объединенных Наций и 
одобрил мнение Подкомитета о том, что Организации Объединениях 
Наций следует продолжать всячески поддерживать Программу разви-
тия Организации Объединенных Наций (ШРООН) и других международных 
финансирующих учреждений* В этой связи Комитет с удовлетворением 
отметил, что сессия 1984 года Иежучрежденческого совещания по 
космической деятельности запланирована на октябрь месяц для об-
суждения, в частности, рекомендаций ШИСПЖЙС-82. 
43. Что касается регионального сотрудничества, то Комитет с 
удовлетворением принял к сведению, что Секретариат, руководству-
ясь резолюцией 38/80 Генеральной Ассамблеи, продолжал прилагать 
усилия по укреплению региональных механизмов сотрудничества при 
проведении различных мероприятий в осуществление рекомендаций 
ЮНИСПЕЙС-82, в особенности рекомендаций относительно Программы 
по применению космической техники. Комитет с удовлетворением 
принял к сведению предложение правительства Польши относительно 
использования межрегионального центра дистанционного зондирова-
ния, как это отражено в докладе Подкомитета А/АС.105/336, 
пункт 48). 
44. Что касается будущих проектов по дальнейшему осуществлению 
рекомендаций ЮНИСПЕИС-82, то Комитет отметил, что Подкомитет на 
его последней сессии просил Секретариат предложить государствам-
членам представить свои мнения, а также подготовить об этом 
доклад для нынешней сессии Комитета. Подкомитет также настоя-
тельно призвал государства-члены рассмотреть вопрос о предостав-
лении в этих целях дополнительных добровольных взносов. В этой 
связи Комитет рассмотрел доклад по данному вопросу, содержащийся 
в документе A/AC.I05/L.I47. Комитет отметил, что был получен 
ряд ответов, которне будут опубликованы в качестве дополнений к 
этому документу. Комитет вновь обратился с просьбой к Секрета-
риату предложить государствам-членам сообщить свои мнения о 
перспективных работах по осуществлению рекомендаций ЮШКЖЙС-82. 
Комитет обратился с призывом к государствам-членам оперативно 
представить свои ответы Секретариату, с тем чтобы на сессии 
Подкомитета в 1985 году могло состояться плодотворное обсуждение 
этого вопроса. Что касается источника финансирования для 
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дальнейшего осуществления рекомендаций ШИСПЕЙС-82, то некоторые 
делегации высказали мнение о том, что, учитывая непредсказуе-
мость и отсутствие уверенности в отношении добровольных взносов, 
Генеральной Ассамблее надлежит рассмотреть вопрос об увеличении 
ее ежегодных бюджетных ассигнований для Отдела по вопросам кос-
мического пространства за счет имеющихся общих ассигнований по 
регулярному бюджету Организации Объединенных Наций о Было выра-
жено мнение о том, что в свете результатов первых трех исследо-
ваний Научно-технический подкомитет должен рассмотреть порядок 
работы на будущее относительно дополнительных исследовательских 
проектов, рекомендованных ХВДЮПЕЙС-82. Кроме того, было выска-
зано мнение о том, что также важно провести исследования по 
вопросу о механизмах регионального сотрудничества с учетом имею-
щегося опита в этой области* 

3* Дистанционное зондирование Земли с помощью спутников 
4J?. Комитет с удовлетворением принял к сведению, что Научно-
технический подкомитет в соответствии с рекомендациями Комитета, 
утверждениями Генеральной Ассамблеей, продолжая в первоочередном 
порядке рассматривать вопросы, касающиеся дистанционного зонди-
рования Земли с помощью спутников. Комитет также принял к сведе-
нию, что в ходе прений в Подкомитете делегации вновь подтвердили 
свои основные позиции в отношении данных дистанционного зондиро-
вания, которые были отражены в докладах предыдущих сессий Подко-
митета. 
46. Комитет поддержал мнение Подкомитета о том,что дистанционное 
зондирование Земли из космоса должно осуществляться при возможно 
более широком международном сотрудничестве и участии, и вновь 
подчеркнул безотлагательную необходимость оказания надлежащего 
содействия для удовлетворения потребностей развивающихся стран. 
47. Что касается улучшения порядка составления перечня видов 
применения дистанционного зондирования, то Комитет одобрил мне-
ние Подкомитета о том, что следует продолжить обновление катало-
га и что большее число государств-членов должно представлять 
информацию для включения в этот перечень, который следует предо-
ставлять всем заинтересованным государствам. 
48. Комитет отметил важное значение совместимости и взаимодопол-
няемости систем дистанционного зондирования Земли со спутников, 
в особенности с точки зрения капиталовложений в наземный компо-
нент . 
49. Комитет также отметил важное значение непрерывного предостав-
ления данных в форме, которая была бы совместима с имеющимися 
системами, учитывая уже сделанные многими странами - или пред-
стоящие - капиталовложения в наземный компонент (в форме наземных 
станций, оборудования для обработки, хранения данных, програм-
много обеспечения и т.д.). Комитет отметил, что операторы систем 
должны учитывать это соображение при планировании будущих систем. 
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50. Комитет отметив важное значение недискриминационного и бес-
платного доступа к информации, получаемой с метеорологических 
спутников. В этой связи ко всем странам был обращен настоятель-
ный призыв поддерживать такое сотрудничество, обеспечивая его 
преемственность. 
51* Комитет согласился с тем, что Подкомитет должен продолжить 
рассмотрение этого вопроса в первоочередном порядке на своей 
следующей сессии* 

4. Использование ядерных источников энергии 
в космическом пространстве 

52. Комитет отметил, что Подкомитет, в соответствии с резолю-
цией 38/80 Генеральной Ассамблеи, вновь созвал свою Рабочую 
группу по использованию ядерных источников энергии в космическом 
пространстве для проведения дополнительной работм на основе 
доклада Рабочей группы о работе ее третьей сессии. 
53. Комитет принял к сведению, что Подкомитет у т в е р д и л доклад 
Рабочей группы, содержащийся в Приложении II к докладу Подкоми-
тета (А/АС.105/336). 
54-. Комитет утвердил рекомендацию Подкомитета о том, чтобы 
сохранить этот пункт в качестве одного из первоочередных пунктов 
его повестки дня на следующую сессию, а также о том, чтобы Рабо-
чая группа продолжила свою работу на следующей сессии. 

5* Космические транспортные системы 
55* Комитет отметил, что Подкомитет, в соответствии с резолю-
цией 38/80 Генеральной Ассамблеи, продолжил рассмотрение вопроса 
о космических транспортных системах и их последствиях для будущей 
деятельности в космосе. 
56* Комитет принял к сведению заявления относительно имеющегося 
прогресса в осуществлении различных текущих или планируемых про-
грамм на основании докладов, представленных Индией, Китаем, Сое-
диненными Штатами Америки, Союзом Советских Социалистических 
Республик, Францией, Японией и ЕКА. 
57* Было предложено, чтобы Секретариат ежегодно представлял 
доклад, содержащий соответствующую информацию по космическим 
транспортным системам на основании информации, представляемой 
государствами-членами. 
58. Комитет одобрил решение Подкомитета продолжить рассмотрение 
этого пункта на своей следующей сессии. 
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6. Изучение Физического характера и технических 
характеристик геостационарной орбиты 

59. Комитет отметил, что в соответствии с резолюцией 38/80 Гене-
ральной Ассамблеи Подкомитет продолжил рассмотрение физического 
характера и технических характеристик геостационарной орбиты. 
60. Комитет отметил, что делегации подтвердили и дополнили свои 
мнения, высказанные на предыдущих сессиях Подкомитета. 
61. Комитет одобрил просьбу Подкомитета о том, чтобы исследова-
ние физического характера и технических характеристик геостацио-
нарной орбиты по-прежнему обновлялось по мере необходимости. 
В этой связи Комитет также отметил, что в настоящее время МСЭ 
осуществляет в рамках подготовки к Всемирной административной 
радиоконференции, которая состоится в 1985 в 1988 годах, иссле-
дования по вопросам использования геостационарной спутниковой 
орбиты и планирования использующих ее служб. 
62. Комитет одобрил реиение Подкомитета продолжить рассмотрение 
данного пункта на его следующей сессии. 

h 

- 14 -



С. Доклад Юридического подкомитета 
63. Комитет с удовлетворением принял к сведению доклад Юридического 
подкомитета о работе его двадцать третьей сессии (А/АС.105/337), в 
котором изложены результаты обсуждения пунктов, переданных на его 
рассмотрение в соответствии с резолюцией 38/80 Генеральной Ассамблеи. 

1. Правовые последствия дистанционного зондирования 
Земли из космоса с целью разработки проекта 
принципов 

64. Комитет отметил, что, продолжая в первоочередном порядке подроб-
ное рассмотрение правовых последствий дистанционного зондирования 
Земли при помощи спутников, Подкомитет вновь созвал свою Рабочую 
группу по дистанционному зондированию под председательством 
г-на Цеде (Австрия). Комитет также отметил, что было проведено пер-
воочередное рассмотрение проектов принципов, сформулированных к нас-
тоящему времени, причем особое внимание было уделено обсуждению прин-
ципов XI-XV. Кроме того, Комитет отметил, что для подготовки окон-
чательного текста необходимо разрешить ряд проблем (А/АС.105/337, 
пункты 16-23 и приложение I). 
65. Комитет выразил озабоченность в связи с отсутствием прогресса 
в работе по данному пункту на последних сессиях Юридического подко-
митета и подчеркнул важность активизации усилий, направленных на 
завершение разработки проекта принципов в этой области. 
66. Комитет вновь подтвердил свою рекомендацию о том, чтобы Юриди-
ческий подкомитет приложил все усилия для окончательной доработки 
проекта принципов, касающихся дистанционного зондирования. 
67- Комитет рекомендовал, чтобы данный пункт был вновь включен в 
качестве первоочередного вопроса в повестку дня Юридического подко-
митета на его двадцать четвертой сессии. 

2. Возможность дополнения норм международного права. 
касающихся использования ядерных источников 
энергии в космическом пространстве 

68. Комитет отметил, что для подробного рассмотрения данного пункта 
Подкомитет вновь созвал в ходе своей двадцать третьей сессии Рабочую 
группу по данному вопросу под председательством г-на Цеде (Австрия). 
69. Комитет принял к сведению проведенную Рабочей группой работу, о 
которой говорится в докладе Юридического подкомитета (А/АС.105/337, 
пункты 24-29 и приложение II). 
70. Некоторые делегации высказали мнение о том, что данный пункт 
следует признать в качестве первоочередного пункта повестки дня 
Подкомитета и что следует увеличить время, выделяемое на его рассмот-
рение в Подкомитете. Кроме того, по мнению этих делегаций, для 
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обеспечения дальнейшего прогресса в этом вопросе Подкомитет необходи-
мо наделить ясными и конкретными полномочиями для составления проекта 
принципов, определяющих использование ядерных источников энергии в 
космическом пространстве. В этой связи они предложили изменить пред-
лагаемое название пункта на следующее: "Разработка проектов принци-
пов, определяющих использование ядерных источников энергии в космиче-
ском пространстве". Другие делегации высказали мнение о том, что 
нет необходимости изменять название этого пункта и уделять ему пер-
воочередное внимание. Эти делегации подтвердили свое мнение о том, 
что главное внимание следует уделить достижению конкретных результа-
тов, а не рассмотрению процедурных аспектов этого вопроса. 

71. Комитет рекомендовал вновь включить данный пункт в повестку дня 
двадцать четвертой сессии Юридического подкомитета. 

3. Вопросы, относящиеся к определению и делимитации 
космического пространства, а также к природе и 
использованию геостационарной орбиты, включая 
разработку общих принципов для регулирования 
рационального и справедливого использования 
геостационарной орбиты, являющейся ограниченным 
природным ресурсом 

72. Комитет отметил, что в соответствии с резолюцией 38/80 Генераль-
ной Ассамблеи Юридический подкомитет продолжил начиная с текущего 
года рассмотрение данного пункта на первоочередной основе. Комитет 
отметил, что Юридический подкомитет рассмотрел данный пункт в рамках 
Рабочей группы под председательством г-на Монтемайора (Мексика), ко-
торая была учреждена в соответствии с резолюцией 38/80 Генеральной 
Ассамблеи, и что был представлен проект соответствующих принципов. 

73. Комитет отметил, что по данному вопросу были высказаны различ-
ные мнения, которые отражены в пунктах 35-50 и в приложении III док-
лада Юридического подкомитета (А/АС.105/337)• Эти мнения были 
подтверждены в ходе нынешней сессии Комитета. 
74. Комитет рекомендовал вновь включить данный пункт в повестку дня 
Юридического подкомитета в качестве первоочередного для дальнейшего 
рассмотрения на его двадцать четвертой сессии на той же основе, как 
и было рекомендовано в резолюции 38/80 Генеральной Ассамблеи. Другие 
делегации выразили мнение о том, что регулирование вопросов, связанных 
с геостационарной орбитой, относится к ведению МСЭ и что на данном 
этапе, нет необходимости или неуместно рассматривать вопросы определе-
ния и делимитации космического пространства. 

D. Прочие вопросы 

75. Комитет с удовлетворением отметил участие представителей органов 
и специализированных учреждений Организации Объединенных Наций в его 
работе и в работе его подкомитетов, а также полезность представленных 
ими докладов в плане содействия выполнению Комитетом и его вспомога-
тельными органами своей роли как координационного центра 
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международного сотрудничества. Комитет также с удовлетворением отме-
тил участие в его работе и в работе его Подкомитетов представителей 
ЕКА, КОСПАР и МАФ. Комитет просил заинтересованные организации про-
должать информировать его о своей деятельности, относящейся к исполь-
зованию космического пространства в мирных целях. 
76. Комитет отметил, что было получено заявление от Международной 
организации спутниковой связи (ИНТЕЛСАТ) с просьбой предоставить ей 
статус наблюдателя в Комитете и его вспомогательных органах. Комитет 
постановил до принятия решения относительно просьбы ИНТЕЛСАТ о пре-
доставлении ей статуса наблюдателя пригласить эту организацию участ-
вовать в текущей сессии Комитета. 

77. Что касается методов работы Комитета и двух его Подкомитетов, 
то Комитет принял к сведению рабочий документ A/AC.105/L.148, пред-
ставленный Нидерландами. Были высказаны различные мнения относитель-
но необходимости изменения методов работы Комитета. Хотя некоторые 
делегации выразили мнение о том, что Комитету не следует уделять 
слишком много времени организационным вопросам, другие делегации, 
однако, согласились с тем, что усилия по совершенствованию методов 
работы Комитета заслуживают дальнейшего внимания. Комитет также 
согласился в том, что Научно-техническому подкомитету следует рас-4 
смотреть возможные пути дальнейшего расширения международного сотруд-
ничества в области изучения и освоения космического пространства. 
78. Комитет согласился в том, что ему и его Подкомитетам необходимо 
по-прежнему прилагать усилия по дальнейшему развитию и расширению-* 
международного сотрудничества в области изучения и освоения космиче-
ского пространства. Кроме того, было Согласовано, что Юридический 
подкомитет должен разработать надлежащие меры в целях осуществления 
международного сотрудничества в этой области. 

79. Некоторые делегации выразили мнение о том, что Комитету по 
использованию космического пространства в мирных целях следует про-
должить рассмотрение вопроса о спутниках непосредственного вещания 
с целью составления в соответствии с рекомендацией резолю-
ции 2916 (XXVII) Генеральной Ассамблеи от 9 ноября 1972 года имеющего 
юридическую силу документа в виде конвенции или договора. Другие де-
легации не разделили эту точку зрения. 
80. Было высказано мнение о необходимости разработки Юридическим ., 
подкомитетом общих принципов, определяющих вопросы использования 
космической техники для практических целей. 
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Е. Будущая работа Подкомитетов 
81. Комитет принял к сведению взгляды, выраженные Научно-техни-
ческим подкомитетом, как они приводятся в пунктах 73-75 его докла-
да (А/АС.105/336), и одобрил содержащиеся в пунктах 73 и 7^ рекомен-
дации, касающиеся повестки дня двадцать второй сессии этого Под-
комитета. 
82. В отношении повестки дня Юридического подкомитета Комитет реко-
мендовал Юридическому подкомитету на его двадцать четвертой сессии: 

a) продолжить в первоочередном порядке подробное рассмотре-
ние правовых последствий дистанционного зондирования Земли из кос-
моса с целью разработки проекта принципов, касающихся дистанцион-
ного зондирования; 

b) продолжить рассмотрение в рамках своей Рабочей группы 
возможности дополнения норм международного права, касающихся ис-
пользования ядерных источников энергии в космическом пространстве; 

c) продолжить в первоочередном порядке в рамках своей Рабо-
чей группы рассмотрение вопросов, относящихся к определению и де-
лимитации космического пространства, с учетом, в частности, вопро-
сов, касающихся геостационарной орбиты. 

83. Как указывается в пунктах 70-7^ выше Комитет не смог точно 
согласовать порядок рассмотрения вышеупомянутых пунктов Ъ и 

F. Расписание работы Комитета и его 
вспомогательных органов 

84. Комитет принял следующее расписание на 1985 год: 

Сроки 
Научно-технический подкомитет* 
Юридический подкомитет 
Комитет по использованию 

космического пространства 

11-22 февраля 
18 марта-4 апреля 

в мирных целях 17-28 июня 

Место 
Нью-Йорк 
Нью-Йорк 

Нью-Йорк 

Рабочая группа по использованию ядерных источников 
энергии в космическом пространстве соберется в первую неделю 
(11-15 февраля). 
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G. Выражение благодарности федеральному 
правительству и народу Австрии 

85. Комитет выразил глубокую благодарность федеральному правитель 
ству и народу Австрии за предоставление возможности провести двад-
цать седьмую сессию Комитета в Вене и за их щедрое гостеприимство 
и большой вклад в успешное завершение работы Комитета. Комитет 
также выразил свою глубокую благодарность губернатору/мэру Вены, 
а также губернатору и народу земли Бургенланд за щедрое гостепри-
имство, оказанное Комитету во время его сессии в Вене. 

- 19 -



ПРИЛОЖЕНИЕ 
Заявление Председателя Комитета по использованию 

космического пространства в мирных целях 
1. Я рац сердечно приветствовать всех членов Комитета в Вене на 
двадцать седьмой сессии Комитета по использованию космического про-
странства в мирных целях. От имени всего Комитета я особенно рац 
приветствовать представителей Португалии и Турции, страны которых 
впервые в этом году стали членами Комитета и его подкомитетов. Они 
заменили Испанию и Грецию на следующие три года. 

2. Члены Комитета по использованию космического пространства в мир-
ных целях и их коллеги из различных организаций, в частности из спе-
циализированных учреждений системы Организации Объединенных Наций, 
конечно, знакомы с Веной. В 1977 году в Вене проходила двадцатая 
сессия Комитетами всего два года назад мы встречались в Вене на кон-
ференции ЮНИСПЕМС-82; на ней был рассмотрен неотложный вопрос о вы-
работке программы, которой должны придерживаться государства-члены 
Организации Объединенных Наций и различные организации в области сов-
местных международных космических исследований в предстоящие одно 
или два десятилетия. Я надеюсь, и, как мне представляется, эту 
надежду разделяют все, что, собравшись вновь в этом году в Вене, мы 
сможем еще раз вспомнить и подтвердить нашу приверженность международ-
ному сотрудничеству в области мирного использования космического 
пространства - вопросу, который был одним из основных вопросов на 
ЮНИСПЕЙС-82 и, по сути дела, основным вопросом в этом Комитете в те-
чение многих лет. 

3. Прошедший год, как и другие годы, был отмечен многими замеча-
тельными достижениями в области использования космического простран-
ства в мирных целях. В ноябре прошлого года на борту космического 
корабля "Шаттл" была впервые запущена космическая станция СПЕПСЛЭБ 
для выполнения ряда важных научных задач, в результате чего в расту-
щей семье государств, имеющих астронавтов и космонавтов, появилось 
еще одно государство - Федеративная Республика Германии. В начале 
этого года усилиями Советского Союза и Соединенных Штатов был уста-
новлен новый рекорд в исследовании и использовании космического про-
странства. В феврале этого года Советский Союз произвел запуск косми-
ческого корабля "Союз Т-10" с тремя космонавтами на борту для рабо-
ты на борту космической станции "Салют-7"; была осуществлена успеш-
ная стыковка комплекса "Союз Т-10"/"Салют-7". В то же время аме-
риканский космический корабль многоразового использования "Челлен-
цжер" с пятью американскими астронавтами на борту совершал восьми-
дневный полет; впервые общее число людей, находящихся в космосе 
одновременно, достигло восьми. 
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В апреле нынешнего года американский космический корабль много-
разового использования "Челленцжер" успешно завершил одиннадцатый 
полет кораблей этого типа, убедительно продемонстрировав их надеж-
ность при многократном использовании. Несомненно, самым важным и 
самым значительным достижением его одиннадцатого полета явилось сня-
тие с орбиты, ремонт и повторное выведение на орбиту спутника "Солар 
Макс". Кроме того, в апреле этого года Китай осуществил запуск на 
геосинхронную орбиту опытного спутника связи для ретрансляции теле-
визионных сигналов. Его вывод на геосинхронную орбиту был осущест-
влен мощной последней ступенью ракеты-носителя, таким образом, Китай 
присоединился к Соединенным Штатам, Советскому Союзу, Европейскому 
космическому агентству и Японии, обладающим аналогичными космичес-
кими средствами. 

5. Также в апреле был успешно осуществлен совместный полет совет-
ских и индийского космонавтов на борту корабля "Союз Т-11" к станции 
"Салют-7", еще более расширивший масштабы международного сотрудниче-
ства в области мирного использования космического пространства. При 
этом общее число астронавтов м космонавтов, одновременно находящих-
ся в космосе, достигло 11, из них пять находились на корабле "Шаттл", 
трое на борту "Союза Т-11", в их числе и индийский космонавт, а трое 
с февраля находились на космической станции "Салют-7"; таким обра-
зом был побит мировой рекорд, установленный всего за два месяца до 
этого. 

6. BSZA, первый японский спутник непосредственного вещания, был вы-
веден на орбиту в январе этого года ракетой N-2, а в марте этого го-
да мы стали свидетелями успешного запуска ракетой "Ариан" спутника 
связи ИНТЕЛСАТ F-8. В области применения достижений космической 
техники в мирных целях многие другие страны также добились хотя и 
менее впечатляющих, но не менее значительных успехов. 

7. Я перечислил лишь несколько примеров пилотируемых и непилотируе-
мых космических программ. Наряду со многими другими программами 
они позволяют нам искренне надеяться на то, что успешное международ-
'ное сотрудничество в области мирного использования космического про-
странства приведет к многим новым достижениям. Отмечая эти прекрас-
ные достижения, мы помним о том неуклонном прогрессе, который был 
достигнут многими другими странами. Их усилия не менее важны с точ-
ки зрения наших общих целей, поскольку именно такие широкомасштабные 
усилия позволяют делать достижения первопроходцев доступными боль-
шинству человечества. 
8. Поэтому от имени Комитета я поздравляю всех,добившихся впечат-
ляющих успехов, и желаю всего наилучшего тем, кто еще только соби-
рается их добиться. Б то же время я выражаю надежду, что временный 
разрыв между многими первоначальными результатами и доступностью тех 
благ, которые они несут, для большинства человечества сократится 
благодаря нашим усилиям в области международного сотрудничества, и 
эти результаты станут более широкодоступными. 
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9. Все это напоминает нам о важности работы данного Комитета и о 
той серьезной ответственности, которую мы индивидуально и коллектив-
но взяли на себя как члены Комитета, которому поручена нелегкая 
задача выработки будущего курса мирного использования космического 
пространства в рамках Организации Объединенных Наций. 
10. До тех пор пока Комитет в рамках этой системы остается центром 
этих усилий, он будет в долгу перед всеми теми, кто как внутри, так 
и вне этой системы будет продолжать работать в том же направлении. 
11. Поэтому я приветствую многочисленных представителей специализи-
рованных учреждений, присутствующих здесь, чей вклад в наше общее 
дело мы высоко ценим, а также неправительственных организаций, актив-
но занимающихся проблемами космоса, которые на протяжении многих 
лет работают с нашим Комитетом. 
12. Тот факт, что в этом году к нам поступила новая просьба о пре-
доставлении статуса наблюдателя от важной межправительственной ор-
ганизации, активно занимающейся исследованиями в нашей области, а 
именно от ИНТЕЛСАТ, я рассматриваю, как особое признание работы Ко-
митета и его репутации, и надеюсь, что Комитет незамедлительно от-
кликнется на ее просьбу. 

13. Рассматривая на нынешней сессии Комитета работу Подкомитетов и 
программы работы,не надо забывать о лежащей на нас особой ответствен-
ности, а также и о глубоком смысле нашей работы. 
14. В этом году повестка дня работы Научно-технического и Юридиче-
ского подкомитетов была снова очень насыщенной, и Подкомитеты про-
должили свою работу в соответствующих областях. Прежде чем дать 
краткий обзор результатов их работы, я хотел бы от имени Комитета 
поблагодарить профессора Дж. Карвера (Австралия)Председателя Науч-
но-технического подкомитета, и посла Лудека Хандля (Чехословакия), 
Председателя Юридического подкомитета, за их искусное и преданное 
руководство работой соответствующих Подкомитетов. 

15. Доклад Научно-технического подкомитета содержится в докумен-
те А/АС.105/336. Основное внимание Подкомитет уделил следующим во-
просам: Программа Организации Объединенных Наций по применению кос-
мической техники и координация космической деятельности в рамках си-
стемы Организации Объединенных Наций; осуществление рекомендаций 
ЮНИСПЕКС-82; дистанционное зондирование Земли с помощью спутников; 
и использование ядерных источников энергии в космическом пространст-
ве. Большое внимание было также уделено вопросам, касающимся косми-
ческих транспортных систем и физической природы и технических харак-
теристик геостационарной орбиты. 
16. Проведя обзор проделанной и предлагаемой на будущее работы по 
Программе применения космической техники,Подкомитет с удовлетворе-
нием отметил работу, проведенную Экспертом по применению космической 
техники и рекомендовал Комитету одобрить предлагаемую программу рабо-
ты на 1985 год. 
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17. Рассмотрев последние достижения в осуществлении Программы 
применения космической техники, Подкомитет выразил признательность 
правительствам Бразилии и Италии, а также Экономической и социаль-
ной комиссии для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО), Экономической ко-
миссии для Африки (ЭКА), Всемирной метеорологической организа-
ции (ВМО), Европейскому космическому агентству (ЕКА), Организации 
Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культу-
ры (ЮНЕСКО), Продовольственной и сельскохозяйственной организа-
ции Объединенных Наций (ФАО) и другим за их вклад в проведение 
семинаров и учебных курсов в 1983 году. Подкомитет приветствовал 
приглашения правительства Союза Советских Социалистических Рес-
публик и ФАО, предложивших принять у себя учебные курсы в 1984 го-
ду, а также финансовую поддержку для проведения этих учебных кур-
сов, предложенную правительствами Советского Союза, Италии, а 
также ФАО. Подкомитет также выразил признательность правитель-
ству Австрии за предложенные им на 1983-1984 годы стипендии. 
18. Подкомитет уделил первоочередное внимание конкретным мерам 
по осуществлению рекомендаций ЮНИСПЕЙС-82, включая и Программу 
по применению космической техники. Программа по применению косми-
ческой техники и осуществление рекомендаций ШИСПЕИС-82, в силу их 
частичного совпадения, рассматривались Подкомитетом совместно. 
В связи с расширением и реориентацией Программы по применению 
космической техники в соответствии с рекомендациями ЮНИСПЕЙС-82 
в докладе Подкомитета упоминаются, помимо взносов, о которых уже 
говорилось, различные добровольные взносы, которые были предложе-
ны или получены от правительств Австрии, Греции, Египта, Индоне-
зии, Китая, Объединенной Республики Камерун, Пакистана и СССР, а 
также от Европейского космического агентства (ЕКА.), Комитета по 
исследованию космического пространства (КОСПАР), Комитета по нау-
ке и технике для развивающихся стран (КОСТЕД) и Организации Объе-
диненных Наций по вопросам образования, науки и культуры (ЮНЕСКО) 
в целях оказания помощи Организации Объединенных Наций в осуще-
ствлении запланированной на 1984 год деятельности. Что касается 
международной службы космической информации, то Подкомитет выра-
зил благодарность за добровольные взносы, предоставленные прави-
тельством Федеративной Республики Германии и ЕКА для проведения 
совещания экспертов по информационным системам в области дистан-
ционного зондирования. 
19. Касаясь исследовательских проектов, я с удовольствием отме-
чаю, что в соответствии с рекомендациями данного Комитета, выра-
ботанными на его последней сессии, и резолюцией Генеральной 
Ассамблеи, принятой на тридцать восьмой сессии, во время сессий 
двух Подкомитетов в этом году были проведены совещания Группы 
экспертов по дистанционному зондированию и Группы экспертов по 
геостационарной орбите, которые успешно выполнили свои задачи, 
а третья и последняя группа - Группа экспертов по спутникам не-
посредственного вещания - планирует провести свои заседания в 
Вене во время текущей сессии Комитета. Три важных доклада, 
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подготовленных этими группами, будут представлены Научно-техничес-
кому подкомитету на его сессии в 1985 году; они, несомненно, бу-
дут способствовать обсуждению в Подкомитете. 
20. Помимо неотложных проблем, стоящих перед нами, Комитет, воз-
можно, должен рассмотреть следующий этап выполнения рекомендаций 
ЮНИСПЕЙС-82. Настало время, чтобы Научно-технический подкомитет, 
через Секретариат, запросил мнения государств-членов относительно 
планов дальнейшего осуществления рекомендаций ЮШСПЕИС-82. Поль-
зуясь этой возможностью,я призываю всех представителей правительств, 
в самое ближайшее время представить мнения относительно наилучших 
путей выполнения рекомендаций ЮНИСПЕЙС-82. 
21. Я хотел бы также подчеркнуть, что в силу специфики финансиро-
вания осуществления рекомендаций ЮНИСПЕЙС-82, их объем в определен-
ной мере может служить показателем политической воли государств-
членов следовать рекомендациям Конференции ЮНИСПЕЙС-82, в которой 
все мы принимали участие с таким воодушевлением. Первая часть 
добровольных взносов, которые уже были внесены, с тем чтобы позво-
лить нам приступить к начальному этапу осуществления рекомендаций 
ЮНИСПЕЙС-82, действительно свидетельствует о стремлении государств-
членов и заинтересованных международных организаций внести актив-
ный вклад в работу, которую мы так многообещающе начали на Конфе-
ренции ЮНИСПЕЙС-82. И я надеюсь, что эти первоначальные доброволь-
ные взносы явятся стимулом для последующих взносов, в которых мы 
так нуждаемся, для того чтобы сделать следующий шаг в осуществле-
нии многих важных рекомендаций ЮНИСПЕЙС-82. 
22. В области дистанционного зондирования»по сообщению Подкоми-
тета, был достигнут незначительный прогресс. Тем не менее пред-
ставляется обнадеживающим, что Подкомитет подтвердил мнение отно-
сительно того, что дистанционное зондирование из космического 
пространства будет проводиться при максимально возможном международ-
ном сотрудничестве и при широком участии государств-членов; Подко-
митет также вновь подчеркнул необходимость предоставления помощи 
в этой области развивающимся странам. 
23. Подкомитет также уделил первостепенное внимание, главным об-
разом в рамках своей Рабочей группы, использованию ядерных источ-
ников энергии в космическом пространстве; эта группа собралась на 
свою четвертую сессию. Хотя, возможно, преждевременно говорить о 
результатах ее работы, я с удовлетворением отмечаю, что Рабочая 
группа достигла согласия относительно проблем, которыми ей пред-
стоит заниматься, что само по себе является обнадеживающим, при-
нимая во внимание чрезвычайную сложность рассматриваемого вопроса. 
Подкомитет также рассмотрел вопросы, касающиеся космических тран-
спортных систем и изучения физической природы и технических харак-
теристик геостационарной орбиты. Однако достигнутые в этой области 
конкретные результаты, о которых можно было бы доложить Комитету, 
незначительны. 
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24. Отсутствие прогресса по некоторым пунктам, фигурирующим в 
повестке дня Подкомитета в течение длительного времени, объяс-
няется различными факторами, которые иногда можно, а иногда нель-
зя легко определить. Тем не менее члены Подкомитета озабочены 
отсутствием прогресса и поэтому провели краткое обсуждение методов 
работы Подкомитета. Как представляется, члены Подкомитета привет-
ствовали идею о совершенствовании методов работы, хотя согласия 
относительно мер, которые следует принять в этой связи, не было 
достигнуто. Если Комитет и его два Подкомитета хотят сохранить 
или вновь обрести эффективность, то для этого было бы полезно 
периодически пересматривать методы их работы. Но это, естествен-
но, должен решить Комитет. 
25. Позвольте мне теперь обратиться к докладу Юридического под-
комитета о работе его двадцать третьей сессии, который представ-
лен нам в документе А/АС.105/337• Юридический подкомитет продол-
жая уделять первоочередное внимание рассмотрению юридических пос-
ледствий дистанционного зондирования Земли из космоса с целью вы-
работки проекта принципов, которой занимается Рабочая группа под 
руководством г-на Цеде, Австрия. Рабочая группа сконцентрировала 
свое внимание на трех проектах положений на основе своей предыду-
щей работы на двадцать первой и двадцать второй сессиях и пред-
ставленных в последнее время рабочих документах, особенно рабочем 
документе, представленном Бразилией. Хотя активное обсуждение, 
в том числе ряд неофициальных консультаций, проведенных Председа-
телем с целью урегулирования разногласий в© мнениях в самой Рабочей 
группе, не решило главных вопросов, и текст проекта принципов 
остался без изменений, оно, вероятно, помогло дальнейшему разъяс-
нению вопросов, стоящих перед Подкомитетом и фактически перед между-
народным сообществом. Текст проекта принципов в том виде, в котором 
они были представлены на закрытии сессии, прилагается к докладу 
Юридического подкомитета, и члены Комитета могут с ними ознако-
миться. 
26. Подкомитет также продолжил рассмотрение возможностей допол-
нения норм международного права, касающихся использования ядерных 
источников энергии в космическом пространстве; этим занималась 
Рабочая группа, которую также возглавляет г-н Цеде, Австрия. Пос-
ле успешной разработки на своей последней сессии формата уведомле-
ния в случае неисправностей Подкомитет обсудил широкий круг вопро-
сов, касающихся этого пункта повестки дня; полный отчет о его 
работе содержится в Приложении II к докладу Подкомитета. 
27. В этом году Юридический подкомитет по иному подошел к рас-
смотрению вопросов, связанных с определением и делимитацией кос-
мического пространства и характером и использованием геостационар-
ной орбиты, а именно на основе первоочередности, причем этим зани-
малась Рабочая группа, специально созданная в соответствии с ре-
золюцией 38/80 Генеральной Ассамблеи. Интенсивное обсуждение 
двух отдельных аспектов этого пункта: вопроса об определении 
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и делимитации космического пространства и вопроса о геостационар-
ной орбите - показало, что для разрешения основных разногласий и 
предприятия согласованных усилий для достижения большего прогресса 
требуется еще время. 
28. Как хорошо известно членам Комитета, подготовка международных 
правовых документов - длительный и трудный процесс, зачастую свя-
занный с испытанием нашей воли и терпения, как это было в послед-
ние годы. Следует признать, что еще очень многое надо сделать 
для создания прочного фундамента международного сотрудничества в 
космическом пространстве. Однако сегодня, когда мы рассматриваем 
работу Юридического подкомитета, мы должны помнить об одной важ-
ной реальности сегодняшней международной жизни - единственный 
путь достижения нашей цели, и другой альтернативы нет, это терпе-
ливые переговоры, и в этом процессе ничто не может заменить дух 
взаимных уступок, компромисса и взаимной сдержанности, и это, как 
мы знаем из нашего опыта, наилучший способ достижения успеха в 
этом трудном процессе. Я надеюсь, что обсуждение в данном Коми-
тете еще больше облегчит работу Юридического подкомитета. 

29. Остановившись на вопросах, которые будут в этом году рассмат-
риваться Комитетом, мы,несомненно,погрешили бы истиной,не признав,что 
Комитету придется работать в атмосфере кризиса. Причин этого кри-
зиса много; они складываются из факторов и фактов, существующих 
как внутри Комитета, так и вне его. 
30. С одной стороны, работа Комитета не может не зависеть от общего 
международного климата на мировой арене и в международной полити-
ке; действительно, некоторые из самых продуктивных лет работы 
Комитета, казалось, совпали с годами активного международного 
сотрудничества. Так, в 1979 году был не только подписан Договор 
0CB-II, но было также единодушно принято Комитетом, а позднее, 
в том же году, и Генеральной Ассамблеей последнее крупное 
соглашение. 
31. Конечно, мы можем делать вид, что отношения между Востоком 
и Западом, в частности советско-американские отношения, не оказы-
вают влияния на нашу работу и что мы должны заниматься своим делом, 
как обычно. Я, конечно, не могу утверждать, что хорошие отноше-
ния между Востоком и Западом являются обязательным условием для 
решения каждой и всех международных проблем, как бы далеки они ни 
были по своему характеру и географии от советско-американских 
отношений, нет никаких сомнений в том, что в такой деликатной 
области, как наша, свертывание сотрудничества между Востоком и 
Западом не может не сказаться на нашей работе. 
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32. Но если работа внутри Комитета осложнилась, то объясняется это 
также тем, что сейчас он, как впрочем и другие органы Организации 
Объединенных Наций, в большей степени, чем ранее, испытывает влия-
ние (и рост числа его членов является внешним проявлением этого) пе-
ремен, новых явных и скрытых течений, порождаемых развивающимися 
странами третьего мира, что ставит на нашу повестку дня новые тре-
бования. Нам все чаще приходится рассматривать законные требования 
развивающихся стран о расширении международного сотрудничества, в 
частности в космическом пространстве, - требования, которые не всег-
да легко, но можно удовлетворить при наличии терпения и доброй воли, 
как это блестяще продемонстрировала Конференция ЮНИСПЕЙС-82. 

33* Независимо от того, нашел ли отражение в повестке дня этот рост 
числа вопросов и требований, участников и их интересов, эти факто-
ры, несомненно, замедлили прогресс в переговорах, затруднили дости-
жение соглашений и поставили перед Комитетом, помимо некоторых дру-
гих трудностей, задачи необычайных масштабов и не в последнюю оче-
редь перед теми, кто в течение столь длительного времени терпеливо 
проводил работу в Комитете. 
34. Не последнее место среди них занимает новый пункт, мудро вклю-
ченный Генеральной Ассамблеей, тревогу которой разделяют многие чле-
ны Комитета, и я бы сказал, все мы, в нашу повестку дня; он связан 
с нависшей опасностью гонки вооружений в космическом пространстве. 
35. Как хорошо известно всем представителям, в последние годы в 
Комитете все больше находила отражение растущая тревога международ-
ной общественности по поводу возможности сохранения космического 
пространства исключительно для мирней деятельности, для мирного со-
ревнования между странами в исследовании и использовании этого пере-
дового рубежа человечества. 
36. Эту озабоченность единодушно выразили все участники Конферен-
ции ЮНИСПЕЙС-82 в Вене. 

37. Форумам, официально определенным Организацией Объединенных На-
ций, в частности Конференции по разоружению в Женеве, был дан спе-
циальный мандат на ведение переговоров относительно заключения со-
глашений о прекращении гонки таких вооружений. 
38. Хотя на прошлых сессиях Комитету не удалось достичь соглашения 
относительно возможности распространения его мандата на вопросы, от-
носящиеся к милитаризации космического пространства, Генеральная Ас-
самблея на своей последней сессии просила Комитет рассмотреть в ка-
честве первоочередных вопросы, относящиеся к милитаризации космичес-
кого пространства с учетом работы Комитета по разоружению, и доло-
жить ей о результатах этих обсуждений. 
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39. Нет сомнения в том, что эта просьба Генеральной Ассамблеи ста-
вит перед Комитетом много чрезвычайно важных вопросов и, естест-
венно, потребует больших усилий и, очевидно, творческого воображе-
ния, с тем чтобы прийти к согласию и достигнуть компромисса. 
40. Хотя Председатель, конечно, не может предполагать итогов на-
ших прений, я все же считаю, что должен сказать о том духе, с кото-
рым мы должны подходить к решению столь трудного вопроса и который 
на какое-то время может определить характер работы нашего Комитета. 
41. Поэтому разрешите мне сказать, что, помимо того, что мы долж-
ны сделать все возможное для выполнения мандата Генеральной Ассамб-
леи, мы не должны также забывать о главной цели и роли Комитета. 
42. Эта цель, несомненно, состоит в том, чтобы всемерно содейст-
вовать укреплению международного сотрудничества в космическом про-
странстве, используя для этого всю доступную нам помощь и мобили-
зуя все действенные силы в этой области. 
43. В этой связи мы также должны помнить о традиционных централь-
ных направлениях нашей работы, которые самым непосредственным обра-
зом связаны с возрастающей мирной деятельностью в космическом про-
странстве, о многих из которых будет говориться в предстоящие дни 
и недели. Развитие такой деятельности в космическом пространстве 
и постоянная демонстрация миру ее пользы и необходимости могут 
стать одним из самых надежных барьеров для гонки вооружений в кос-
мическом пространстве. 
4Т. Поэтому, добросовестно осуществляя мандат Генеральной Ассамб-
леи, мы не отступим от этого мандата, если укажем и другие пути, 
следуя которым Комитет мог бы укреплять мир и безопасность в косми-
ческом пространстве. Опираясь на эти усилия, мы должны также ука-
зать Генеральной Ассамблее пути, которые, по нашему мнению, способ-
ствовали бы наилучшему выполнению возложенного на нас мандата. 

45. И наконец, чрезвычайно важно помнить о том, что отчасти наш 
кризис, как представляется, обусловлен нашей неуверенностью в том, 
что мы сможем сохранить принцип, которым всегда дорожил этот Комитет 
и .который нам хорошо служил в прошлом и, по сути дела, являлся за-
логом нашего успеха всего несколько лет назад. Я, естественно, 
имею в виду принцип КОНСЕНСУСА, которого мы всегда стремились твердо 
придерживаться по крайней мере в том, что касается работы в Коми-
тете. Я думаю, что не должно быть никаких сомнений в том, что каж-
дый из нас в отдельности и Комитет в целом стремится добросовестно 
применять этот принцип в рамках его подлинного значения, то есть не 
наделять чрезвычайными полномочиями кого-то, чье мнение расходится 
с мнениями других, а стремится достигнуть согласия среди равных 
после обстоятельных и трудных переговоров. 
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46. Я пытался в начале наших обсуждений не только дать отчет о ра-
боте Комитета и его Подкомитетов, но и откровенно обратить внимание 
членов Комитета на некоторые элементы кризиса, который я как Пред-
седатель и ваш верный коллега на протяжении многих лет предвидел. 

47. Я хотел бы также сказать, что этот кризис несет в себе и эле-
менты огромных возможностей, возможностей вдохнуть новую жизнь в 
деятельность Комитета, предпринять новые усилия и выдвинуть новые 
идеи, что позволило бы нам приблизиться к нашей общей цели. 
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